

Lunes 12 de Noviembre de 1984
(7° día bajo ESTADO DE SITIO)

BREVE CRONOLOGIA DE LA SEMANA ANTERIOR

- Lunes 5 de noviembre: la crisis de gabinete que se venía gestando desde el 30 de octubre se expresa en la renuncia de todos los ministros. El ministro del Interior, Sergio Onofre Jarpa, antes de la reunión ministerial con el General Pinochet, comunica a los periodistas de La Moneda que ha presentado su renuncia. Les dice que la principal razón es la reunión que los obispos chilenos sostuvieron con exiliados en Roma. "Esta reunión -dijo- me deja absolutamente fuera de toda posibilidad de trabajar". Y agregó que "no tengo otras razones que una sensación de fracaso personal en lo que he estado haciendo". Poco después, el Canciller Jaime del Valle opina que no fue la reunión de Roma lo que determinó la "renuncia" de Jarpa. A las 13,30 de ese día se anuncia oficialmente la renuncia del Gabinete en pleno.

- Martes 6 de noviembre: el ministro Jarpa concurre a las dos de la tarde a la casa del Arzobispo de Santiago, monseñor Juan Francisco Fresno, visita que se gestó a pedido de Jarpa. Al despedirse, Jarpa reitera algo que señaló a la prensa el día anterior; que espera que la Iglesia Católica tuviese mejores relaciones con el próximo jefe de Gabinete.

A las seis y cuarto de la tarde, tras una reunión entre Pinochet y la Junta, éste se reúne con los más altos personeros del Régimen para anunciar el nuevo Gabinete. Finalmente, sólo abandona el Gabinete el ministro del Trabajo, Hugo Gálvez, quien fue reemplazado por el secretario general de Gobierno, Alfonso Márquez de la Plata. A su vez, sustituyó a Márquez de la Plata, Francisco Cuadra Lizana, abogado de 30 años, ex funcionario del Banco Continental y ex participante del equipo de asesores del Gobierno para las relaciones con la Iglesia.

En el discurso que pronunció tras los juramentos ministeriales, Pinochet anuncia que a partir de ese momento rige el ESTADO DE SITIO en todo el país.

- Miércoles 7 de noviembre: el Gobierno impidió el ingreso al país del Vicario de la Solidaridad, monseñor Ignacio Gutiérrez.

Se publica en el Diario Oficial el Decreto que determina el Estado de Sitio hasta el 4 de febrero en todo el territorio. Se implantó también el Toque de Queda en la Región Metropolitana, el que regirá a contar de las 12 de la noche y hasta las 5 de la mañana.

En reunión en La Moneda a las 9 de la noche con los directores de radio y diarios, el nuevo secretario general de Gobierno, Francisco Cuadra, les comunica que de acuerdo a un decreto se restringirá a la prensa, y se suspenderán las ediciones de revistas.

El mismo 7 de noviembre, personal de la CNI allanó dos locales del Movimiento Democrático Popular (MDP) y uno del Bloque Socialista. Además de destruir y sustraer máquinas, documentos y todo lo que encontraron, detuvieron a las personas que se encontraban en esos locales.

Entre los detenidos en las sedes del MDP figuran: Manuel Carpintero, Angélica Figueroa, Bekar Negme, Humberto Solís, Sergio Rojas, Gabriel Vanchero, Carolina Díaz, Gregorio Hernández y Eugenia Iribarren. Además Gustavo Erickson, quien apareció el viernes 9 en la Pos

2

ta Central, donde fue visto por un familiar. Se afirmó que está en el piso 6 de la Posta, al que ingresó el jueves 8 a las 14 horas. Presenta lesiones internas, hematomas en distintas partes del cuerpo y hasta el viernes permanecía con suero.

Los detenidos en la sede del Bloque son: Guillermo del Valle, Luis Alvarado, Jaime Cataldo. Junto a ellos fueron detenidos el director del 'Fortín Mapocho', Jorge Donoso y el subgerente César Gumucio. Ambos permanecieron por casi dos días en manos de la CNI -en el local de Borgoño- y luego fueron entregados al Servicio de Investigaciones el que los liberó el viernes 9. Lo mismo ocurrió con dos estudiantes que concurrían el día del allanamiento a las oficinas del Bloque. El resto de los detenidos en esos allanamientos estaría en Investigaciones hasta ahora.

- Jueves 8 de noviembre: aparece en el Diario Oficial el Decreto que "en virtud del Estado de Sitio" amordaza a la prensa.

Su artículo primer determina la suspensión, a partir de esa fecha de la edición de las revistas ANALISIS, CAUCE, APSI, FORTIN MAPOCHO, PLUMA Y PINCEL y LA BICICLETA.

El Decreto establece además restricciones a todos los diarios, radios, revistas, televisión y publicaciones en general para informar o comentar "hechos que directa o indirectamente pudieren causar alarma en la población, alterar la tranquilidad ciudadana, el normal desarrollo de las actividades o versen sobre actos definidos como terroristas". También indica el decreto que los medios de comunicación "deberán abstenerse; sin autorización previa del ministro Secretario General de Gobierno" de difundir informaciones, entrevistas, comentarios, declaraciones, inserciones, reportajes y toda otra forma de expresión de "carácter, relevancia o alcance político". Concluye el Decreto indicando que la revista 'Hoy' quedará sometida a censura previa, y que Carabineros de Chile e Investigaciones velarán por el estricto cumplimiento de las medidas.

- Viernes 9 de noviembre: efectivos de la CNI practicaron allanamientos en los locales sindicales de la Federación Campesina 'El Surco', de la Federación Minera y de la Confederación de la Construcción. En este último local no había gente. En los otros, en cambio, detuvieron a 20 dirigentes sindicales. En la Coordinadora Nacional Sindical -entidad de la que forman parte las federaciones allanadas- se entregó hoy lunes 12 la siguiente lista de detenidos en sus respectivas sedes. En la Federación Minera: Juan Antinac, Moisés Labraña, Luis Suárez, Rigoberto Lillo, Ariel Urrutia, Alamiro Guzmán, Esperanza Guerrero, Boris Alfate, Carlos Araya, Héctor Santibáñez, Rodríguez (de Curanilahue) y el presidente de la Minera Pudahuel, de apellido Valencia.

Según la CNS, los detenidos en el allanamiento de 'El Surco' son: Lucía Morales, Carlos Opazo, Enrique Avendaño, Luis Peña, Humberto Arcos (dirigente de Constramet), Luis Silva y un dirigente de apellido Cancino, y otro Castañeda.

- En la tarde del viernes, dirigentes del Comando Nacional de Trabajadores (CNT) se entrevistaron con el Arzobispo Fresno -quien se encontraba en reunión con sus vicarios- para expresarle la solidaridad con el Vicario Ignacio Gutiérrez y manifestarle la preocupación por lo que estaba ocurriendo en el país bajo Estado de Sitio.

- Sábado 10 de noviembre: allanamiento en Campamento Silva Henríquez. Más de mil efectivos de la FACH, Ejército, Carabineros y de la CNI llevaron a afecto el sábado 10 un intenso operativo en el Campamento Raúl Silva Henríquez, ubicado en el paradero 25 de la Granja.

A las 6,30 de esa mañana las cuatro mil 200 familias que habitan el lugar se vieron totalmente cercadas por tropas fuertemente armadas, mientras tanquetas de carabineros penetraban por las angostas callejuelas del Campamento.

Por más de siete horas los pobladores debieron sufrir toda clase de amenazas, golpes, destrozos de sus escasos bienes y la masiva detención de centenares de hombres quienes fueron subidos a la cincuenta na de carros celulares que acompañaron el operativo y que los trasladaron con la cara cubierta a las cercanías del Cerro Chena en San Bernardo.

Aprovechando la ausencia informativa decretada, el oficialismo señaló que "sólo se trataba de un operativo para detener delincuentes comunes y algunos subversivos". Esto fue terminantemente desmentido por los pobladores, quienes también negaron la eventual tenencia de armas ampliamente publicitada. "Ellos mismos señalan los afectados hicieron un montaje especial".

Hasta hoy lunes, funcionarios de la Vicaría de la Solidaridad llevaban a cabo un intenso trabajo en el terreno mismo, recibiendo las múltiples denuncias de los pobladores por los abusos cometidos. Al mismo tiempo, continúan las indagaciones por una centena de pobladores cuyo paradero continúa incierto.

- Día lunes 12 de noviembre

- HUELGA DE HAMBRE. Cuarenta y siete días en huelga de hambre cumplieron hoy los cinco mineros despedidos de El Teniente, tras rechazar la última fórmula de arreglo entregada por el ministro del Trabajo Alfonso Márquez de la Plata Irarrázaval. Este personero ofreció el viernes pasado a una comisión integrada por Rodolfo Seguel, Leonel Abarca, presidente del sindicato Sewel y Mina; el consejero de Estado Guillermo Medina y el encargado para Chile de la OIT, Francisco Agostino, la recontractación de los mineros por la empresa particular EL CABILDO. Abarca informó que los huelgistas opinaron que la propuesta "no es lo que ellos piden, ni tampoco lo que se merecen después de un sacrificio tan largo". Agregó que manifestaron que aunque "hubiese un documento firmado no aceptarían esa oferta". Desde un comienzo los mineros han planteado la reincorporación a sus trabajos en Codelco.

- NUEVA PROTESTA. En el día de hoy diversos círculos pertenecientes a movimientos, alianzas y bloques así como sectores sociales de base opositores al Régimen, señalaron como "un hecho" la convocatoria a una Protesta Nacional para los próximos días 27 y 28 del presente. Al ser consultados personeros de algunas entidades políticas al respecto, señalaron que "el gobierno del Capitán General se equivoca si cree que con medidas tan extremas como la implantación del Estado de Sitio y el Toque de Queda va a impedir o contener a un pueblo hastiado que desea un pronto retorno a la democracia plena".

En reuniones que se llevarán a efecto en la tarde de hoy se confirmaría definitivamente la fecha.

- COLEGIO DE PERIODISTAS. El Colegio de Periodistas de Chile emitió una enérgica declaración en la que denuncia ante la opinión pública nacional e internacional el "gravísimo atropello a la libertad de expresión y de prensa materializado por el Gobierno a través de la clausura indefinida de revistas 'ANALISIS', 'APSI', 'LA BICICLETA', 'CAUCE', 'PLUMA Y PINCEL' y 'FORTIN MAPOCHO', la censura previa a la revista HOY y la restricción a todos los demás medios informativos". Dice el Colegio de Periodistas en su declaración firmada por el Consejo Nacional, que la situa-

ción que vive la prensa chilena es la más grave desde 1973 y declara su "más absoluta condena al intento del Gobierno de negar y prohibir el cabal conocimiento de los hechos que ocurren en el país", su completo respaldo a los periodistas y medios sancionados, así como su "resolución de aumentar el grado de movilización del periodismo chileno para realizar todas las acciones conducentes a restablecer el respeto del gobierno al derecho del pueblo a estar bien informado, así como a propiciar aquellas iniciativas que acerquen el retorno a la democracia".

- ARZOBISPO FRESNO CENSURADO. No sólo los medios de comunicación y los sectores políticos y sociales de Oposición están sujetos a la censura gubernamental. También se encuentra privado de dar sus opiniones el señor Arzobispo de Santiago, Juan Francisco Fresno. Por orden de la Secretaría General de Gobierno, los medios de comunicación no pudieron dar a conocer una declaración de monseñor Fresno, luego que éste visitara el Campamento "Raúl Silva", momentos después del allanamiento de que fue objeto.

En parte de su declaración censurada, el Arzobispo de Santiago dice: "Tal como un padre tiene derecho a defender a sus hijos, como Arzobispo de Santiago quiero llamar a la conciencia de los responsables de estos allanamientos, para decirles que el fin no justifica los medios y que debemos tener respeto por todos nuestros hermanos, especialmente los más pobres y desamparados".

- PARO UNIVERSITARIO. El pleno de la FECH aprobó por amplia mayoría el viernes pasado la realización de un paro universitario mañana martes 13 de noviembre. El llamado se fundamenta en el desconocimiento de las autoridades universitarias a la FECH y el absoluto rechazo al ESTADO DE SITIO. Los convocantes han definido el paro de mañana como fundamentalmente activo y han planteado la posibilidad de que el movimiento se haga indefinido, dependiendo del grado de represión que se presente. Hay programados actos en cada facultad de la "U" para la mañana, para converger en un gran acto central en Medicina Norte. Se comentaba esta tarde que los estudiantes de la UC habrían solidarizado con el llamado de la FECH, organizando un acto central en el Campus Oriente de esa Universidad. Llama a este acto la Coordinadora de Centros de Alumnos que también exige el fin al Estado de Sitio y el derecho a realizar votaciones para elegir una FEUC democrática.

- REPRESION EN UNIVERSIDADES DEL NORTE. Hoy 12 de noviembre las federaciones democráticas de las universidades del Norte y Antofagasta denunciaron la detención de siete dirigentes de esas casas de estudios por parte de la CNI.

Entre ellos están Juan José Medrano, presidente de la federación de la U. de Antofagasta; Juan Carlos Sánchez, ex presidente de esa federación; Patricio Rojas, presidente de Castellano de la U del Norte. En la misma declaración dan a conocer que la CNI ha irrumpido repetidas veces en la casa del actual presidente de la federación estudiantil de la U del Norte -Héctor Peña-, pero sin éxito, porque el dirigente no ha sido encontrado.

- CHILE EN EL EXTERIOR. Con una declaración en la que denuncia la "bárbara represión" del Gobierno, exige la libertad de todos los presos políticos y solidariza "con la mayoría de los chilenos que buscan la libertad", la Cámara de Diputados de Venezuela se sumó a las diversas ex

5.

presiones de repudio mundial que ha tenido la declaración de Estado de Sitio en Chile y las detenciones masivas y allanamientos, practicados en los últimos días. Anteriormente se habían pronunciado en contra de la situación creada por el gobierno chileno, personalidades políticas, sindicales y de derechos humanos en diversas regiones del mundo. Entre los que expresaron su disconformidad con la situación figuran el Departamento de Estado de EEUU, el Papa Juan Pablo II, el gobierno de Australia y dirigentes de los principales partidos gobernantes de Europa.

- AYUNO DE SACERDOTES. Cincuenta sacerdotes y 50 religiosas permanecen en un ayuno de 24 horas, en la Parroquia del Buen Pastor en Macul, para protestar por la medida gubernamental de impedir el ingreso al país del Vicario de la Solidaridad, Ignacio Gutiérrez. Además, la medida de los religiosos apunta a "reflexionar sobre el rol a jugar por la Iglesia en este difícil momento", según señaló uno de los ayunantes.

www.archivopatricioaym.com